

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Descripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á José García Negreira.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR LA REGION ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 998,39

Madrid.

Varios carpinteros de armar, 1,35. — P. Iglesias, 0,25. — S. Alvarez, 0,25. — J. A. M., 0,25. — Un explotado intelectual, 0,25. — J. Monsell, 1,50. — J. Rodriguez, 0,50. — J. Maso, 0,30. — M. Gala, 0,25. — F. Rodriguez, 1. — C. Fernandez, 0,25. — M. Maldonado, 1. — R. G. Ormaechea, 0,30. — L. Pereira, 1. — Caballero, 0,25. — F. Monller, 1. — R. Rojo, 0,25. — J. Gonzalez, 0,45. — A. Rubal, 0,25. — A. Corral, 0,25. — M. Rey, 0,25. — M. Suarez, 0,25. — El núm. 28, 0,25. — Medel, 0,50. — M. Pazos, 0,50. — Isabel Vega, 0,25. — Rovira, 0,25. — Lumberras, 0,25. — Páramo, 0,25..... 13,45

Carmona.

M. Higuera..... 1,00

Cañete la Real.

Sobrante de una cuenta..... 0,60

Almachar.

Sociedad Socialista, 3. — J. Portillo, 0,20. — A. Portillo, 0,25. — M. Gómez, 0,20. — J. Villalba, 0,25. — J. Gutiérrez, 1. — J. Barranquero, 0,25. — M. Barranquero, 0,20. — A. Gómez, 0,25. — F. Cisneros, 0,25. — F. Lozano, 0,25. — J. España, 0,25. — J. Gómez, 0,50. — M. España, 0,25. — V. Lozano, 0,25. — C. Jiménez, 0,20. — J. Martín, 0,25. — J. Palma, 0,25. — S. Ruiz, 0,30. — J. Ortiz, 0,25. — J. Fernández, 0,20. — M. Morales, 0,20. — F. Portillo, 0,25. — A. España, 1. — J. Pérez, 0,25. — J. Sánchez, 0,20. — F. Gómez, 0,45. — P. Pérez, 0,25. — A. Gutiérrez, 0,25. — S. Gutiérrez, 0,50... 12,15

TOTAL..... 1.025,59

## EL GOBIERNO CONSERVADOR

Como era de esperar, á Sagasta ha sucedido Silvela.

Fijándose en lo realizado por aquél, no puede decirse con razón que ha desaparecido la política liberal para dejar paso á la política conservadora.

Quien al menor disturbio ha echado mano de la suspensión de garantías y del estado de guerra, no puede decir seriamente que ha procedido como liberal.

En cuanto á proyectos de ley, ya que leyes no ha habido, reaccionarios fueron los presentados por D. Alfonso González sobre huelgas y reforma municipal, y reaccionario ha sido también el del Sr. Moret acerca de esta última materia. Por esta parte el liberalismo no ha aparecido.

Lo que ha hecho el pasado Gobierno ó, mejor dicho, el ministro de la Gobernación, ha sido salir al paso á algunos gobernadores y alcaldes en trasgresiones cometidas al constituirse Sociedades obreras y en lo referente á la exención del timbre de las mismas. Eso y alguna pequeña medida relativa á las cuestiones de trabajo, es lo único de positivo que para los obreros ha realizado la anterior situación.

¿Hará menos la que hoy existe? No lo creemos.

En el asunto religioso y en otros de verdadero carácter político, no llevaban trazas los llamados liberales de hacer más de lo que hagan los conservadores, que será poco ó nada.

En lo que se refiere al Ejército, unos y otros han hecho siempre lo que éste ha querido, pues su miedo al sable ha sido cervical. No habrá, pues, en este punto diferencia entre ellos.

En la cuestión social ú obrera, no habrían hecho más los liberales que aquello á que les hubiese obligado la presión de los trabajadores organizados. Eso mismo harán los conservadores. Que esa presión aumente,

que crezcan las fuerzas del proletariado militante, y Silvela llegará en las concesiones adonde éstas le exijan.

¿Cumplirá Silvela su inoportuna amenaza de acudir al mausser? ¿Pondrá vallas á la organización de los trabajadores y á la propaganda socialista? A juicio nuestro, se librará muy bien de hacerlo si quiere ser por algún tiempo presidente del Consejo de Ministros.

Así como los liberales han caído por no avanzar siquiera unas líneas, los conservadores irían inmediatamente abajo si, por lo menos, no mantuvieran la escasa libertad que hoy disfrutamos. La entrada á destiempo de los conservadores en el Poder les impide el ensayar siquiera el manejo del mausser.

Ningún Gobierno burgués, sea del partido que fuere, si quiere vivir hoy, puede oponerse á la marcha del proletariado consciente y, por tanto, á que se realicen las manifestaciones que esa marcha exige.

Ni á la organización de nuevas Sociedades, ni á la declaración de huelgas, ni á la propaganda socialista pondrán los conservadores las restricciones de otros tiempos. Ya se notó un cambio en este sentido en su última etapa, y ahora ese cambio habrá necesariamente de acentuarse. Defenderán, sí, con más ahinco y con más conocimiento que los liberales los intereses del capitalismo; pero no llegarán á impedir que los trabajadores organizados acrezcan sus filas y se muevan lo que les permita la ley para mejorar su condición.

A esto les obliga el tiempo, y contra éste no pueden ir si quieren conservar el Poder.

Estamos, pues, los trabajadores con la situación actual poco más ó menos que estábamos con la situación anterior. Ni temores ni esperanzas podemos fundar en ella.

Por consiguiente, no tenemos que pensar en cambios de conducta. Seguir nuestra obra, ó, lo que es igual, fortalecer las organizaciones ya creadas, aumentar su número, ejercitar cada vez más la acción política, dar de día en día más conciencia de sus intereses á la masa explotada, es lo que nos corresponde hacer.

## La semana burguesa.

Cayó, y quizás de veras para siempre, el partido fusionista, al menos en su constitución actual.

Y cayó, no tanto al empuje de sus adversarios políticos, como bajo el peso de su propia descomposición y de sus tremendos desaciertos.

¡Séales la cesantía leve!

Por el turno inevitable de los partidos, ha entrado á presidir el Gobierno el Sr. Silvela, constituyendo, según el mote de rúbrica, un Gabinete de altura.

¡Y tanta! Como que algunos de sus miembros se perderán de vista, aunque no para el pueblo, que tendrá que soportarlos.

En fin, ya están todos los consejeros con las manos en la masa, y pronto veremos si éste es un Gabinete con... asistencia ó sin ella.

Entre todos los nuevos consejeros de la Corona hay uno que concede más atención que los demás á los problemas sociales y que con más asiduidad los estudia, y á quien la legislación obrera es deudora de lo poco práctico que en España se ha hecho en tal sentido; ese ministro ya saben todos que es el Sr. Dato.

El cual, pocos días antes de ascender al

Ministerio, publicó en el *Heraldo* un artículo acerca del Instituto del Trabajo y de las reformas sociales, exponiendo sus ideas y propósitos referentes á dichos asuntos.

Y dice *El País* comentando las opiniones del Sr. Dato:

Hay que notar en las afirmaciones del señor Dato una gran sinceridad cuando estima en demasía radicales las reformas del señor Canalejas; pero, con ser más moderadas las que ofrece el Sr. Dato, tienen una indudable ventaja sobre las del Sr. Canalejas, consistente en que el Sr. Dato las llevará á la práctica desde el Gobierno, en tanto que cabe dudar respecto á las probabilidades que en la rueda de la fortuna señala un Gobierno de Canalejas bajo las instituciones monárquicas.

Más importa, pues, á los obreros averiguar lo que Dato ha de hacer, que lo que Canalejas promete, porque pudiera darse el caso de que bajo la Monarquía no se hiciera más en favor de las clases obreras que lo que el primero de dichos señores apunta como factible, y tenemos por más seria su promesa que las que pregonan los actuales gobernantes fusionistas.

De donde resulta que *El País*, que tantas veces ha dicho de los socialistas, sin poderlo demostrar, que hacían el juego de los partidos reaccionarios, cree más revolucionario y hasta más formal al Sr. Dato que al señor Canalejas.

¡Quién se lo había de decir á este último! Tomamos nota de estos juicios de *El País* por si llega el caso de recordarlos alguna vez.

Por más que ya sabemos que las inconsecuencias del diario republicano no van á ninguna parte.

Echaron los catalanistas las patas por alto porque el último ministro de Instrucción pública prohibió la enseñanza del Catecismo en catalán, porque allí no necesitan que nadie les enseñe nada, y ahora resulta, de una estadística que han publicado los periódicos, que de 533.000 habitantes que tiene Barcelona, 258.000 no saben leer, ó sea el 48 por 100.

Estas cifras demuestran que á la burguesía catalana, principal mantenedora del catalanismo, le tiene sin cuidado el estado de incultura del pueblo.

O mejor quizás, desea perpetuarlo para manejar las masas á su antojo.

Porque de no ser así, hubiera procurado que sus paisanos, antes que las insustanciales del Catecismo, aprendiesen algo que es más necesario.

La cartilla sencillamente.

La asamblea republicana federal, recientemente celebrada en Madrid, ha puesto en evidencia la descomposición y desarmonía que reinan en este partido, al igual que en los demás republicanos.

De las muchas sesiones que ha celebrado, una gran parte la han consumido en discutir los poderes de algunos representantes, sobre los cuales hasta ha recaído la acusación de carlistas, y no pocas han transcurrido en discusiones estériles, reveladoras del espíritu egoísta y estrecho que animaba á muchos de los delegados.

Por una parte, los representantes de Cataluña se mostraron disgustados por creerse preteridos; por otra, el Sr. Moyrón renunció á su delegación en vista de la inutilidad de sus esfuerzos para que los federales se unieran á los demás partidos republicanos para implantar la República; y lo que es más grave de todo, firmada por muchos representantes, se ha publicado una protesta contra el Directorio nombrado en la Asamblea, por entender que lo ha sido de una manera

ilegal y no representar el voto de todos los federales, sino de un conciliábulo osado y absorbente.

La asamblea ha demostrado, en suma, que los federales se hallan tan lejos como los unitarios de poder establecer la República.

Todo por obra y gracia de sus miserias interiores.

A algunos anarquistas andaluces les sabe á cuerno quemado la resolución del último Congreso socialista de realizar una excursión de propaganda por aquella comarca y andan preparando el terreno en contra de los delegados de nuestro Partido.

Distínguese en esta campaña el diario ácrata de Cádiz *El Proletariado*, el cual apela, en un artículo que parece escrito á punta de navaja, al repertorio de frases gruesas que tan del gusto es de los desquiciados que á todo anteponen su odio al Partido Socialista, con el fin de presentar á los hombres de éste lo contrario precisamente de como son.

Y llega en su insensatez el autor del escrito á amenazar—así, á amenazar—con que si sus exhortaciones no son atendidas, no se verificarán los mitins proyectados por nuestro partido.

Quite osté hierro, compare.

Los mitins se celebrarán para la fecha señalada, porque para entonces ya se le habrá pasado á usted la calentura.

Al emperador de Alemania se le han indigestado los socialistas más de lo de costumbre á consecuencia de las revelaciones hechas por los periódicos del Partido acerca de su amigo Krupp y también por la tenaz oposición que en el Parlamento han hecho nuestros correligionarios á las reformas arancelarias.

Y el buen *kaiser* ha desahogado la bilis ante una Comisión de no sé qué obreros que le visitaron poniendo á los socialistas como hoja de perejil y excitando á los trabajadores á que desoigan las predicaciones de semejantes enemigos del orden.

Es de esperar que los obreros le habrán oído como quien oye llover.

También se siente Bismark, y según telegramas recientes está meditando un golpe de Estado para aplastar (*sic*) á los socialistas.

¡Y que todo un emperador medite semejantes desatinos!

Pero, en fin, que lo haga, y la experiencia le enseñará que si el emperador propone, los socialistas disponen.

De la República Argentina han sido expulsados y embarcados para Europa varios individuos sospechosos y tildados de anarquistas.

Ese es un signo de los tiempos.

Las nacionalidades formadas «al calor» de la democracia son hasta ahora las encargadas de dar lecciones de intolerancia á las viejas naciones.

Y luego querrán nuestros republicanos que reconozcamos diferencias esenciales entre estas formas de gobierno y la monárquica.

Cuando á la vista está que esas diferencias son cada vez más tenues.

La Diputación Provincial de Madrid ha tomado el acuerdo de renovar el mobiliario del palacio donde reside, así como reformar la escalera del edificio.

Se conoce que á la Corporación le sobra el dinero y que ya cobran al corriente los abastecedores de los centros benéficos y que

nada se adeuda a las nodrizas que prestan sus servicios en la Inclusa.

Pero ¿qué importa que vuelva a surgir un conflicto como el reciente de las clínicas, y que los acogidos en el Hospicio parezcan espectros y que los niños de la Inclusa mueran como chinches, si los padres de la provincia tienen mudillos asientos donde reposar sus delicados cuerpos y lujosas decoraciones en que recrear la fatigada vista?

¿Acaso ejercen ellos el cargo para sufrir molestias?

¡Pues no faltaba más!

## MÁS SALVAJADAS

A pesar de las reclamaciones y de las denuncias que hacemos, siguen cometiendo brutales atropellos con los trabajadores no pocos individuos de la Guardia Civil.

A los de que hemos dado cuenta recientemente habremos de agregar hoy los realizados por el cabo de ese instituto que hay en Puebla de Cazalla.

No hace mucho, y con el fin de arrancar una declaración favorable a un cacique, cometió verdaderos horrores con una infeliz criatura. Denunciado este hecho en nuestro colega LA UNIÓN SOCIAL, de Málaga, se enteró de ello dicho cabo, y suponiendo que quien había enviado la denuncia al periódico malagueño era nuestro correligionario José Andrade, secretario de la Agrupación Socialista de Puebla de Cazalla, le llamó al cuartel, y allí no se contentó con llenarle de improperios, sino que le golpeó bárbaramente.

A estas horas debe ya tener conocimiento del hecho el gobernador de Sevilla, porque nuestros correligionarios de aquel punto se proponían dirigirle una protesta contra el salvaje proceder del susodicho cabo.

Creyendo que para que desaparecieran esos atropellos es necesario algo más que la simple denuncia y las excitaciones a gobernadores y ministros para que les pongan coto, el Comité Nacional del Partido Socialista ha resuelto visitar al ministro de la Gobernación para recabar de él formal promesa de que se pondrá término a tan escandalosas tropelías.

De no conseguirlo, dicho Comité propondrá a todas las organizaciones obreras que emprendan una enérgica campaña de protesta por medio de mítins no sólo contra los que realizan actos tan odiosos y brutales, sino contra las autoridades que les alientan a cometerlos no imponiéndoles el menor correctivo.

La clase trabajadora no puede consentir por más tiempo que se maltrate y ofenda a los suyos del modo que lo hacen los miembros de la Guardia Civil a que nos referimos.

## LA HUELGA DE MATARÓ

Otra vez más se han roto las relaciones entabladas para buscar una solución satisfactoria. Como siempre, han sido los fabricantes los culpables del rompimiento.

Está visto que lo que éstos quieren es someter a los obreros, ya rindiéndolos por hambre, ya impulsándolos a actos descabellados que permita a la fuerza armada y a los Tribunales hacer estragos en ellos.

Los fabricantes han cerrado otras fábricas y el Ayuntamiento ha reducido los socorros que daba a cierto número de huelguistas.

Aunque es natural que la irritación domine a aquellos trabajadores, la línea de conducta que deben seguir es la que hasta aquí han adoptado.

Resistir pacíficamente las pretensiones burguesas y rechazar todo lo que tienda a llevarlos por el camino de la violencia.

Para lo primero necesitan recursos; para lo segundo tacto y serenidad.

Como los recursos no pueden arbitrarse en Mataró, por ser necesarios bastantes, los trabajadores organizados de otros puntos deben proporcionarlos.

Cuando se mantiene una lucha tan ruda y empeñada como la de Mataró; cuando una coalición de ricos soberbios quiere aplastar a una masa obrera numerosa para destruir su organización y explotarla a mansalva; cuando un grupo de expoliadores sin entrañas quiere causar honda herida al derecho de asociación, el deber de todo obrero que ame los intereses de su clase es acudir en auxilio de los que pelean contra tales despotas, a fin de impedir que éstos alcancen la victoria.

Apóyenlos materialmente todas las Sociedades de resistencia, y los que quieren someterlos incondicionalmente se verán precisados a desistir de sus innobles propósitos y a aceptar las justas pretensiones de aquellos compañeros.

Obreros: Huid del alcohol y aficiónaos a la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

## VICTORIAS SOCIALISTAS

Las elecciones municipales en Inglaterra han dado para la causa obrera el siguiente satisfactorio resultado:

Los 79 candidatos obreros y socialistas independientes han obtenido 46.592 votos, resultando elegidos 30.

Los 66 candidatos del Partido Independiente del Trabajo han alcanzado 43.248 votos, saliendo triunfantes 27.

Los 31 candidatos de la Federación Democrática Socialista han logrado 12.608 votos, resultando electos 9.

Por consiguiente, entre los tres grupos han reunido 102.000 votos y 66 concejales. Los puestos ganados han sido 33, ó lo que es igual, de unas elecciones a otras han doblado la cifra de representantes.

De los datos que hasta ahora tenemos de las elecciones verificadas en los Estados Unidos, resulta un gran aumento en el número de votos socialistas.

En el Estado de Nueva York han tenido nuestros correligionarios 34.000. Hace un año sólo obtuvieron 27.000.

En Massachusetts, 40.000. El año anterior, 17.000.

En Pensilvania, 20.000. Hace dos años, 3.000.

En Chicago, 15.000. En 1900, 7.000.

En el Ohio, 10.000. En 1900, 4.500.

Calculase que en 1896 obtuvieron los candidatos socialistas 36.000 votos; en 1900, 140.000, y ahora, 500.000.

Como se ve, el progreso alcanzado es enorme.

En las elecciones para el Landtag ó Cámara de Diputados del principado de Anhalt (Alemania) han sido electos 4 socialistas. Antes no había ninguno en dicha Cámara.

—En las elecciones municipales verificadas en Leipzig (Sajonia), la Democracia Socialista ha alcanzado un completo triunfo. En los cuatro distritos donde se luchaba han salido vencedores todos los candidatos socialistas.

De esos distritos, dos pertenecían ya a nuestros correligionarios, pero los otros dos han sido ganados ahora.

—En las elecciones parciales que se han celebrado en Munich para renovar el Ayuntamiento, los 12 liberales, 7 católicos y 1 socialista que han salido de él, han sido reemplazados por 1 demócrata, 4 católicos, 12 liberales y 3 socialistas.

—En la elección de un individuo para el Landtag ó Cámara de Diputados de Sajonia Meiningen, ha salido triunfante el candidato socialista, que obtuvo 1.000 votos contra 900 los dos candidatos burgueses que le disputaban el puesto.

En esta Cámara, compuesta de 24 representantes, hay ahora 7 socialistas.

—En las elecciones municipales de Stettin, han salido vencedores 5 candidatos socialistas y 2 burgueses. El último puesto ha resultado empatado.

En dos años los socialistas han ganado 1.783 votos y los burgueses han perdido 847.

## Desde Castellón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Han comenzado las obras del local que ha de servir de Bolsa del Trabajo a los obreros de esta localidad.

Estas se han sacado a subasta, y a propuesta de la Sociedad de Maestros albañiles, se han constituido en contratistas varias Sociedades obreras de ambos Centros, el de la calle de San Blas y el de la de San Vicente.

Las Sociedades de Panaderos y Alpargateros se han negado a tomar parte en dicha subasta, fundando su negativa en el contundente argumento de que los fondos de la Sociedad los necesitan para el caso de que surja una huelga.

Los elementos socialistas, comprendiendo que la idea de la burguesía al proponer que se quedaran con la subasta las Sociedades de resistencia no era otra que dejar las Cajas de las Sociedades vacías y desarmados, por tanto, a los obreros para luchar contra ellos, han hecho todo cuanto han podido para evitar que las entidades obreras figuraran como rematantes en dicha subasta, aunque no han podido lograrlo.

Días pasados, la Agencia ejecutiva embargó a un pobre obrero los contados y vetustos muebles que posela por no disponer de dinero para pagar la cédula personal.

El obrero dió conocimiento de lo que le ocurría al presidente de la Agrupación Socialista, el cual, acompañado de dos obreros más, recurrió en queja al alcalde, al gobernador y al delegado de Hacienda.

Estas autoridades, ante el temor de que la Sociedad de Alpargateros protestase de lo hecho con el aludido trabajador, que pertenece a aquella, hicieron que el agente devolviese los muebles al infeliz obrero.

Aunque otra cosa digan ciertos republica-

nos que fingieron interesarse en el asunto como *hombres buenos*, únicamente a la energía desplegada por el compañero Martí Queralt, presidente de la Agrupación Socialista, se debe el que haya recuperado sus muebles el mencionado trabajador.

No he de terminar ésta sin recomendar al ministro de la Gobernación a D. Juan de la Cruz primer inspector de *vigilancia y seguridad* de ésta.

De algún tiempo acá dicho señor se mete sin razón ni motivo con los obreros, habiendo llegado hasta no dejarles trabajar a la puerta de sus viviendas. Hace pocos días prendió a un obrero y lo encerró en la cárcel, teniéndolo ocho días detenido, y unos días después de ponerlo en libertad le impuso una multa de 75 pesetas.

Como son muchas las veces que este señor ha cometido tropelías con los obreros, creo muy justo llamar la atención del Sr. Moret para que exija a ese subalterno que cumpla su cargo sin realizar desmán alguno.—EL CORRESPONSAL.

29 noviembre 1902.

## ODIO FERROZ

El crecimiento constante que experimentan las fuerzas de la Unión General de Trabajadores quita el sueño a los ácratas más desaprensivos.

El ver que los que fueron grupo insignificante cuando ellos eran muchos hayan conseguido crear una organización de resistencia *de veras*, con cerca de 50.000 hombres, los tiene verdaderamente rabiosos.

Así, para desahogarse y ver si logran sembrar la desconfianza en algunas Sociedades ó individuos, apenas publica *La Unión Obrera* las cuentas, echan mano del coste de ésta, le desmenuzan y reformando las partidas según les dicta su odio y su falta de honradez, aseguran que es falso se haya gastado tanto y sostienen con la frescura del que está acostumbrado a mentir que se han comido tantos y cuantos cientos de pesetas los que intervienen en su impresión.

Con igual descoco y carencia de rectitud afirman que el sueldo que se da a los encargados de la Secretaría es un regalo, puesto que allí no se hace nada.

La maldad de esta gente corre parejas con su imbecilidad, porque esas malas artes no pueden prosperar allí donde cabe comprobar perfectamente las cosas.

Hay en la Unión General tipógrafos en gran número, encuadernadores, obreros peritos en precios y calidad de los papeles, y si excediera de lo debido lo que se invierte en el coste de *La Unión Obrera*, ellos lo verían antes que nadie. Como se abona lo que abonar se debe, como no hay derroche alguno, nada dicen en contra de ello. Eso aparte de la confianza que tienen en los hombres que forman el Comité de la Unión, confianza que tienen igualmente los obreros de los oficios ajenos a la Imprenta.

Lo que dicen de la Secretaría, ¿quién lo va a creer? Pues qué, por poco que sepan los individuos de menos alcances de la Unión General, van a ignorar que da trabajo, y no poco, el llevar la contabilidad, la estadística y la correspondencia que reclama una organización compuesta de cerca de 300 Sociedades formadas por el número de individuos indicado más arriba?

Por eso la campaña calumniosa de los ácratas desechados, lejos de favorecerles, lejos de quebrantar a la Unión General, lo único que hace es poner de relieve su falta de juicio, su ruindad y su descaro.

EN EL CENTRO OBRERO

## MÁXIMO GORKI

Ante numeroso auditorio dió lectura el Sr. Bernaldo de Quirós a un notable trabajo, en el cual, después de dar a conocer al célebre escritor ruso que lleva aquel pseudónimo, que significa «el mayor desdichado», puso de relieve, leyendo trozos escogidos de sus principales cuentos, el acierto con que Gorki pinta a los delincuentes, los mentidos, los ex hombres, no para juzgarlos con desprecio y dureza, sino para sentir compasión y lástima por ellos y hacer que la sociedad se preocupe de su suerte.

El conferenciante, conviniendo con lo dicho por el Sr. Llanas el último sábado respecto a que el trabajo era necesario a la naturaleza humana, afirmó que siempre que éste no fuera excesivo, porque en tal caso sus efectos eran terribles. A propósito de este aserto, leyó un magnífico trozo de una novela de Gorki en que se pintan los horrores del trabajo de bestia que se impone a muchos hombres.

Al terminar el Sr. Bernaldo de Quirós su interesante, bello y útil trabajo, que la concurrencia escuchó con grandísimo interés, una nutrida salva de aplausos acogió sus últimas palabras.

## Contra el proyecto de Ley Municipal.

La Agrupación Socialista de Zaragoza se ha adherido a la campaña emprendida por las demás Agrupaciones del Partido contra varias de las bases presentadas para reformar la Ley Municipal.

También ha protestado por medio de un mitin contra dichas bases la Agrupación Socialista de Palma de Mallorca.

La Agrupación Socialista de La Moral ha celebrado un mitin el penúltimo domingo para protestar contra parte de la obra del Sr. Moret en la reforma de la Ley Municipal.

Usaron en él de la palabra Miranda y Varela, que fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que tomó parte en el acto.

Asimismo se ha verificado en Sama con igual carácter otro mitin.

En él hablaron Vigil, Alvarez y Castro, siendo muy bien acogidos por la concurrencia los razonamientos que expusieron.

La Agrupación Socialista de Játiba ha acordado adherirse a las protestas formuladas por otras Agrupaciones del Partido contra algunas de las bases presentadas por el anterior ministro de la Gobernación para reformar la Ley Municipal.

La Sociedad de Albañiles de Alicante ha decidido protestar contra parte de la reforma de la Ley Municipal por considerarla antidemocrática.

También la Agrupación Socialista de Mataró ha protestado por igual motivo contra dicha reforma.

Lo mismo han hecho el sábado último los socialistas de Eibar.

En la reunión dedicada a este fin hicieron uso de la palabra, entre otros, Hipólito Villanueva, de Bilbao, y Guillermo Torrijos, de San Sebastián.

La Federación Local de Sociedades Obreras de San Sebastián ha protestado por medio de un gran mitin contra la obra del señor Moret en lo que tiene de reaccionaria.

Presidió el compañero Pombo y usaron de la palabra Moro, López, Sastre y Torrijos, que hicieron una crítica acerbada de las bases de reforma en que se regatea a los obreros el derecho a ser concejales y recomendaron la unión de los trabajadores para acabar con todas las trabas que se oponen a la acción política del proletariado.

## ASUNTOS DE TRIBUNALES

Un hecho digno de conocerse ha ocurrido en la injusta condena que se ha impuesto a nuestro correligionario José Güénaga.

Le condenó la Audiencia de Bilbao a veinte meses por el supuesto delito de desacato al juez municipal; pero como de empezar a cumplir esta condena nuestro correligionario, le hubiese alcanzado el beneficio del último indulto, la parte acusadora apeló de dicho fallo al Tribunal Supremo.

Y en éste, el encargado de sostener que correspondía mayor penalidad a nuestro amigo fué el federal suelto y célebre orador, que tanto truena contra las arbitrariedades é injusticias, Sr. Menéndez Pallarés.

Y con la suya se salió el famoso republicano, pues, como saben nuestros lectores, Güénaga ha sido condenado a dos años, once meses y once días de prisión, a más de 150 pesetas de multa y costas.

El hecho es elocuente. Un republicano rabioso siendo ante el Tribunal Supremo el agente de unos caciques de Vizcaya para consumir una ruín venganza con un concejal socialista.

Seguros estamos de que no le echarán en olvido nuestros correligionarios.

El 16 del corriente se celebrará la vista de la causa que la Sociedad disidente de albañiles «El Porvenir del Trabajo» ha incoado contra el Comité de la Unión General de Trabajadores por haber dicho éste que la citada Sociedad tenía carácter libertario.

Dicha vista se suspendió el verano último por no haber acudido a ella el abogado que representa a la parte acusadora.

## Ecos del proletariado agrícola.

Hácese trabajos para organizar en Sociedad de resistencia a los obreros agrícolas de Alcalá de Henares.

También se hacen gestiones para organizar de igual manera a los obreros del mismo oficio de Torrejón de Ardoz.

Débase el movimiento de estos trabajadores a la actividad de la Sección de Oficios varios de Alcalá.

## LA HIGIENE DEL OBRERO

(Continuación.)

En el grupo de desinfectantes debemos comprender los elixires, verdaderos infectantes en muchas ocasiones, por la falta de higiene con que se preparan y las sustancias impropias ó venenosas que los componen cuando el autor es un ignorante cualquiera. El desinfectante bucal más inofensivo es el agua boricada, contenida en un cacharro limpio.

Los medicamentos quedan también para ser tratados en otros trabajos; aquí hablamos de higiene, y nos basta indicar que se debe hacer el desprecio más absoluto á los consejos de muchas mujeres y algunos hombres inculcos por demás, que recomiendan las porquerías más bajas para el dolor de muelas, como enjuagarse con ciertas sustancias y usar la creosota, verdadero mata-dientes, y aconsejan como medios preventivos las cosas más inocentes, una castaña de Indias en el bolsillo ó cortarse las uñas en martas detrás de una puerta. Todo el que haga una cosa de éstas y otras por el estilo demuestra tener poca cultura, y como sería suya la culpa si nadie le dijera lo contrario, yo lo digo con intención de que no se olvide.

Tratemos ahora de lo más interesante, comenzando por inculcar consejos útiles á los obreros de confiterías y pastelerías.

El azúcar interpuesta en los espacios dentarios, sitio donde más fácilmente queda retenida, se transforma en ácido y disuelve la capa exterior del diente, produciendo la caries y un ennegrecimiento en los huesos de la boca que la dan cierto aspecto repugnante. He observado muchas bocas de confiteros y pasteleros y me ha dado lástima ver hombres de 25 á 30 años, nada más que con dos ó tres dientes mal sostenidos.

Cuando tienen que probar el fatídico *punto de caramelo*, tiene la pasta una altísima temperatura é ignoran que se perjudican doblemente; no sólo es seguro que queda azúcar retenida entre los dientes, sino que el calor intenso del dulce y los hornos aumenta la sensibilidad dentaria; el resultado es una sed irresistible, que suelen apagar con el agua fresca del botijo. ¡Figurarse qué conjunto de condiciones favorables para destruir una buena dentadura! Añadamos á ellas que un 95 por 100 no se lavan la boca, y no será extraño ver á individuos jóvenes con los labios hundidos y la barbilla levantada, igual que los viejos.

Todos sabemos que los obreros pasteleros enferman del estómago, y muchos echan la culpa al dulce; no niego que el abuso del azúcar influya en las dispepsias, pero sí afirmo que el dolor que les produce la masticación por tener las muelas y dientes *desnudos, sin cubierta*, impide el bien masticar y se tragan los alimentos en tal forma, que el estómago es el perjudicado.

Las reglas higiénicas que se deducen de lo dicho son: 1.ª lavarse los dientes con un cepillo blando al levantarse de la cama, antes de comer, antes de cenar y antes de acostarse; 2.ª beber el agua templada cuando se está trabajando en el horno, enjuagándose previamente; 3.ª acostumbrarse á tener la boca cerrada y respirar por la nariz; 4.ª enjuagarse varias veces con agua de Seltz, ó bien bicarbonatada; 5.ª hacer empastar la primera caries que se presente; 6.ª no abusar de los alcoholes ni de los ácidos.—V. PÉREZ CANO.

## Desde Almería.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Invitada la Agrupación Socialista por la Sociedad Oficios varios, domiciliada en el Círculo Republicano, á dar una conferencia, designó para cumplir ese cometido al compañero Antonio Marín, el cual disertó sobre las «diferencias y analogías que existen en los programas de los partidos republicano, socialista y anarquista».

Fué dicha conferencia una serie de destatinos, como dice Balaguer en *Tierra y Libertad*? Al terminar su conferencia, nuestro compañero oyó muchos aplausos, y el discreto y estudioso anarquista Luis Ramades le felicitó, diciéndole que, en cuanto á la huelga general, estaba conforme con lo que había expuesto.

Respecto á los demás puntos discutidos y desarrollados con sumo acierto por el secretario de este Comité, sólo diremos que republicanos y anarquistas oyeron con agrado sus numerosos razonamientos.

Dice Diego Balaguer que Marín se permitió la libertad de atacar al partido republicano y á los anarquistas, echando por tierra todos los trabajos realizados por los grandes hombres como Pi y Margall, Nicolás Salmerón y otros.

Sobre esto decimos: ¿necesitamos los socialistas la venia de Diego Balaguer para censurar y controvertir todo lo que se oponga á nuestro programa? Sobre todo, ¿á qué altura queda el anarquismo ensalzando á los

políticos que defienden la propiedad individual?

Hablando el citado anarquista de los progresos que pueden alcanzar los socialistas españoles con el sufragio, dice «que tendríamos los mismos perros con diferentes collares, deduciendo que entre socialistas y monárquicos prefere á los últimos, porque, según él, los que hoy tenemos, como están llenos, no serán tan malos como los ediles del Socialismo».

¡Qué frases más felices, si se adornan con el manoseado gabán de pieles y «las infamias de los jefes socialistas».

¿Por qué tanto coraje no lo invierte en hacer *unas cuantas caricias á Portas*? ¡Y dice que «los socialistas mansos todo lo esperan con el rosario en la mano!»...

Pero lo raro en un libertario es esto: despedido de los talleres del «Sur de España» y convencido de que es imposible que lo admitan nuevamente, solicita de la Junta Local de Reformas Sociales que intervenga como árbitro para que se le abonen unas cuantas pesetas que dice le corresponden con arreglo al Reglamento de Policía de Ferrocarriles.

¿No sabe que en la citada Junta los vocales obreros son *pablistas*? Y, sobre todo, un enemigo acérrimo del Estado, de los poderes constituidos y por constituir, ¿no rebaja su dignidad pidiendo auxilio á un organismo político presidido nada menos que por un alcalde constitucional?...

Y hago punto final consignando que, según Luis Ramades, los anarquistas de ésta piensan desautorizar á Balaguer como corresponsal del mencionado periódico anarquista.—EL CORRESPONSAL.

## UN «PATER» MODELO

Nos escriben de Teba con fecha 3 del corriente:

«Debemos manifestaros que el Juzgado de ésta ha cometido un atropello á instancias del cura, que es de lo *mejorcito* que viste sotana.

«Hace unos días iba por la calle, algo enfermo, el secretario segundo de la Sociedad de Agricultores. Pasó cerca de él el Viático, y como no se encontraba bien, no se descubrió.

«Todo enfurecido el cura, recogió unas cuantas firmas, y con ellas se fué al Juzgado pidiendo el encarcelamiento de dicho compañero. El Juzgado dió por el gusto al *pater* metiendo en la cárcel al que, por lo que dejamos expuesto, no se descubrió al paso del Viático.

«Como se ve, el Juzgado tomó como precepto legal para proceder así la voluntad solamente de tan *humildísimo* cura, que cree que nos hallamos en tiempos de la Inquisición, ó poco menos.

«Según ya he dicho, este cura es de lo *mejor* que hay.

«El año pasado, en época de las flores, pidióle una niña una rosa, y en vez de ésta le dió una pedrada en la boca, echándole dos dientes fuera.

«Por tal delito no hubo entonces Juzgado que le condenara.

«En otra ocasión pegó dos bofetadas á un niño que estaba jugando á la puerta de la iglesia. Acudió á la defensa de éste un hermano suyo, y entonces el *siervo del Señor* se las echó de guapo sacando un revólver. Tampoco por esto le condenó el Juzgado.

«Por lo visto, por tener coronilla le está permitido todo á dicho señor.»

Por si quiere estrenarse el Sr. Dato reparando injusticias y parcialidades de los que dependen de su Ministerio, llamamos su atención sobre las denuncias que contienen las anteriores líneas.

## CONTRA LA BARBARIE

Las Agrupaciones Socialistas de Mioño y Castro Urdiales han celebrado reuniones de protesta contra los salvajes atropellos cometidos en el primero de dichos pueblos por la pareja de la Guardia Civil que prestaba servicio la noche del 19 de octubre, y contra las frases injuriosas contenidas en la información que con dicho motivo, y por orden del gobernador civil, abrió el comandante Sr. Burgos.

En el de Mioño, al que acudieron más de 400 trabajadores, á pesar de hacer tiempo desapacible, y que presidió Lucas Aguirre, tomaron parte los compañeros Hierro, Rado y Acevedo, que trataron con sumo acierto la cuestión y juzgaron con la dureza que se merecen los atropellos cometidos y los insultos lanzados.

Luego se aprobó por unanimidad la protesta que se ha de elevar al ministro de la Gobernación.

En el de Castro Urdiales hablaron Porto, Hierro, Rado y Acevedo, protestando todos de lo hecho por la célebre pareja y de los términos en que se ha redactado el informe por el comandante Sr. Burgos, haciendo ver la

necesidad de celebrar actos de vida como el que se verificaba y encareciendo para asuntos como los llevados allí y cuantos afecten á la clase proletaria la unión de todos los explotados.

El presidente hizo el resumen, se aprobó luego la protesta y terminó el acto, al que acudió numeroso público.

En los dos mitins los oradores oyeron muchos aplausos por interpretar con acierto los sentimientos de los concurrentes.

## De la Coruña.

El día 23 se efectuó por la tarde en el Salón «Lino», por no haberse podido verificar por la mañana en la Plaza de Toros, á causa de la lluvia, un mitin organizado por 14 Sociedades de resistencia y la Agrupación Socialista, para protestar del abandono en que el Ayuntamiento, compuesto en su mayor parte de republicanos, tiene la beneficencia, é igualmente de que en los presupuestos que acaba de confeccionar se rebaje 42.000 pesetas la cantidad destinada á dicho servicio y de que el médico del Hospital señor Muñios lo sea á la vez de los ferrocarriles del Norte, cargo que le obliga en ocasiones á ausentarse de la población.

Tan extraordinaria fué la concurrencia, que, á pesar de ser el mencionado salón bastante amplio y de estar la gente apiñadísima, quedaron en la calle muchos individuos.

El interés despertado por este acto explicase por ser el Sr. Muñios el médico que hace un año produjo la muerte al portero del Hospital y á una criada suya, dándole por agua de Loeches un medicamento venenoso.

Por este hecho fué procesado, así como el director del Hospital, siendo sobreseída la causa de éste por el Tribunal Supremo y aquél declarado inculpa por el Jurado y absuelto por el Tribunal de derecho.

Este fallo y la reposición de dicho médico en el cargo que antes desempeñó en el Hospital ha influido mucho en las Sociedades obreras para que celebren el indicado mitin.

Como Muñios pertenece al partido republicano, varios individuos de este partido, secundados por significados anarquistas, trabajaron activamente para que la reunión no se celebrara ó, de celebrarse, que tuviera poca resonancia. A este fin se propalaron las mayores falsedades y se trabajó mucho para que fueran pocas las Sociedades adheridas.

El resultado de tales trabajos fué escaso, puesto que sólo tres ó cuatro Sociedades dejaron de adherirse, y alguna de ellas, como la de Carpintería, por un voto de mayoría.

No se dieron por vencidos, sin embargo, los defensores del médico, y al empezar el mitin, tres ó cuatro desdichados, capitaneados por un anarquista muy conocido, pretendieron perturbar el acto armando escándalo. Diego Fernández, delegado de la Sociedad de Obreros en hierro, el correligionario Civeira, de la Agrupación Socialista, y Cebrán, que presidió en representación de la de *Carreteros y Oficios varios*, dieron un buen recordado al ácrata interruptor y á los tres ó cuatro que le coreaban.

Terminado este incidente, usaron de la palabra los siguientes compañeros: Civeira, Juan Antelo, José Can, Manuel Edreira, Eusebio Fernández y el que suscribe, todos en nombre de las colectividades que representaban.

El presidente hizo un buen resumen, y leído el mensaje-protesta que, autorizado por todas las colectividades que organizaron el mitin, había de presentarse al Ayuntamiento, se dió por terminado el acto. Los discursos fueron muy aplaudidos.

En otra ocasión diré la acogida que el Ayuntamiento ha hecho á la protesta-reclamación.

Cuando iba á poner punto á ésta, recibí una carta del obrero Antonio Solla pidiéndome que incluya aquí el siguiente párrafo, á lo que con gusto accedo por corroborar lo que afirmo:

«Que los que han tratado de interrumpir el mitin, ó algunos de ellos al menos, habían tomado café, puro y acaso copa con los republicanos, mis enemigos, y que también debían serlo de ellos, puesto que son obreros como yo, y aun puedo asegurarle que alguno de esos *jefecillos* obreros había tratado de que si fracasaba el mitin (y bien se ha visto que lo intentaron) le darian una plaza de capataz ó cosa así de bomberos del Municipio. ¿Fracasó, sin embargo? ¿Le darán la plaza? Que se la den, que por trabajar no quedó, y al que le pique que se rasque.»—EL CORRESPONSAL.

29 noviembre 1902.

## Reclamaciones y huelgas.

En Palma de Mallorca.—Continúa la huelga de tipógrafos en la imprenta del Sr. Tous. Creemos que la firmeza de los huelguistas hará rectificar al mencionado patrono las informalidades que ha cometido.

—Según los periódicos burgueses, se han declarado en huelga los tipógrafos de todas las imprentas.

En Salamanca.—Después de dos semanas de huelga, la Sección de Constructores de carruajes ha conseguido en el taller de don Bernardo R. Rollán todo lo que había reclamado, incluso el que se asociara el obrero causante de la huelga.

En Extremadura.—La huelga de los obreros corcho taponeros de Arroyo del Puerto (Cáceres), que se declaró hace cuatro meses, continúa aún. Sufriendo toda la clase de privaciones, dichos trabajadores se mantienen firmes en su petición, porque de no ser ésta atendida quedarán en la miseria más de 300 familias.

A las organizaciones que puedan hacer algo por estos compañeros, les recomendamos que vayan en su auxilio.

Pueden dirigirse á Julian Salceda, presidente de la Asociación Obrera.

En Galicia.—Sigue la huelga forzosa de los zapateros de Vigo. A pesar de hallarse ya en la séptima semana, dichos compañeros se sostienen con firmeza.

Todo el personal que han conseguido reclutar los patronos se ha mantenido en buena actitud, convencido por los huelguistas.

De dos solos traidores disponen los patronos—Antonio Ayán y Andrés Gómez—, número insignificante si se tiene en cuenta lo que ya dura la huelga y el número de huelguistas forzosos, que se aproximan á 200.

Estos creen que los patronos desistirán de su insensata pretensión de no querer obreros asociados en sus casas.

Como el sostenimiento de estos compañeros exige una cantidad algo crecida todas las semanas, recomendamos á las Sociedades que dispongan de fondos vayan en su auxilio.

Tengan en cuenta las colectividades á que nos referimos que los citados compañeros no han reclamado nada, peleando tan sólo porque sus patronos respeten el derecho de asociación.

Las cantidades se enviarán á Patricio Mosquera, presidente de la Federación Obrera de Vigo.

## Contra el derecho de asociación.

Según muchos patronos pisoteando la Ley de Asociación.

Según anuncios hace poco, organizáronse los curtidores de Puerto de Béjar, ayudados por sus compañeros de Hervás y Béjar, para mejorar en su día las condiciones del trabajo.

Enterados los patronos de ello, han echado á la calle á todos los operarios, por cuyo acto se encuentran hoy en huelga forzosa los curtidores de las cuatro fabricas que allí hay.

Como no creemos que las autoridades obliguen á esos explotadores á respetar la ley, acudimos á los obreros asociados á fin de que hagan todo lo que puedan para que aquellos compañeros no se vean obligados por el hambre á abandonar la Sociedad.

Los donativos los enviarán á Clemente García, presidente de la Sociedad de Curtidores, Puerto de Béjar.

Anúnciase para 1.º de enero próximo la aparición de LA REVISTA SOCIALISTA, publicación quincenal, en la que colaborarán los más conocidos socialistas españoles y varios señores de firma conocida que, sin pertenecer á nuestro partido, aproxímanse en sus tendencias á nuestros ideales.

LA REVISTA SOCIALISTA constará de 32 páginas con artística cubierta.

La Administración se halla establecida en esta capital, calle de Mendizábal, 6.

Los compañeros repartidores de EL SOCIALISTA en esta población admiten suscripciones.

## MOVIMIENTO SOCIAL

## INTERIOR

Madrid.—El viernes por la madrugada se reunieron en buen número los obreros de tranvías que forman la Asociación general de dicho oficio.

La Comisión organizadora dió cuenta de su gestión declarando oficialmente constituida aquella colectividad cuyo Reglamento ha sido aprobado por el gobernador.

Después se procedió á la elección de los cargos correspondientes.

Nuestro correligionario Barrio dirigió la palabra á los reunidos, recomendándoles unión, constancia y entereza para lograr un día que se los remunere mejor y se los trate con más consideración de la que hoy se les guarda.

—El domingo último celebró una reunión en el Teatro Barbieri la Sociedad de Constructores de carruajes á fin de protestar contra la intransigente conducta de algunos

patronos, que, después de siete meses de huelga, se niegan a toda transacción, y de la parcialidad de las autoridades, que permiten, echando en olvido las Ordenanzas municipales, que se usen coches inútiles, causa principal de no haberse terminado la huelga.

Presidió García y usaron de la palabra Gallego y Fontecha, por la Sociedad organizadora del acto; Cauto, por la de Tranvías; Pérez, por la de Embalsadores; Barrio, por la de Vidrieros, y Caballero, por la Unión General de Trabajadores.

Todos condenaron enérgicamente la conducta de los patronos y de las autoridades, poniendo a la vez de manifiesto la conveniencia de que las Sociedades ingresen en la Unión General para dar así al traste con las tramas que urden los patronos contra los obreros y obligar a las autoridades a proceder con más respeto a la ley.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió a todos los que usaron de la palabra.

El lunes último celebraron los obreros tipógrafos madrileños el XXXI aniversario de la fundación de la Asociación General del Arte de Imprimir y el XX de la Federación Tipográfica Española.

En este acto se dió lectura de las contestaciones remitidas por los obreros de las imprentas al tema propuesto por la Directiva de dicha Asociación sobre los «Medios para mejorar el Arte Tipográfico en Madrid».

Asistieron representaciones de las diversas Sociedades que componen el Centro, é hicieron uso de la palabra los compañeros Quejido é Iglesias, quienes demostraron que la asociación y la federación bien practicadas son el mejor medio de mejorar la situación física y moral de los obreros de la imprenta.

El presidente, Aguilera, dirigió breves palabras a la concurrencia que llenaba el local, encaminadas a recomendar la perseverancia y pidiendo la ayuda de todos los asociados a una campaña de propaganda que se piensa emprender.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

El pasado jueves celebró la Sociedad de Trabajadores en hierro «El Porvenir» una velada para conmemorar su natalicio é inaugurar la bandera de la Sociedad.

La concurrencia fué extraordinaria. Tuviron representación en el acto todas las Sociedades del Centro é hicieron uso de la palabra muchos delegados y varios individuos de la Sociedad organizadora del acto. También pronunció un breve discurso la lavandera mecánica Josefa Ramos, siendo todos muy aplaudidos, y principalmente dicha compañera.

El Orfeón Socialista cantó casi todas las obras de su repertorio, obteniendo muchos aplausos.

La concurrencia quedó muy satisfecha.

El lunes último, de madrugada, celebró la Sociedad de Cocheros una velada de propaganda en el Salón Variedades para conmemorar el segundo aniversario de la inauguración de su enseñanza social.

Presidió Pastor é hicieron uso de la palabra los cocheros Cano, Vico y Alvarez (E.); Gallego, por la Sociedad de Constructores de carruajes; Pérez, de la de Embalsadores; Rubio, por los albañiles de «El Trabajo» y por la Unión General de Trabajadores, y Barrio, por la de Fontaneros y Vidrieros. Dieron además su adhesión 20 Sociedades, entre ellas las de Obreros del tranvía y Herradores.

Los oradores discurren sobre diferentes temas, tratando de la unión de los obreros, aspiraciones del proletariado y medios de crear fuerza para conseguir nuevos triunfos y asegurar los conquistados. Combatieron de paso los vicios del régimen actual; atacaron con dureza el caciquismo patronal y las injusticias de la burguesía, y alentaron al auditorio a perseverar en la idea de asociación, sin dejar de mano la lucha política de clase.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Entre la concurrencia abundaban las compañeras.

**Bilbao.**—Los aserradores mecánicos se disponen a constituirse en Sociedad. Una Comisión de la Federación Local les ayudará en los trabajos preliminares.

**Erandio.**—La Agrupación Socialista ha abierto una suscripción a favor del compañero José Güenaga.

**Arboleda.**—Se han inaugurado ya las conferencias organizadas por la Agrupación Socialista con una explicada por el compañero José Pérez, que discurre acerca de los antagonismos que encierra el régimen burgués. El público acogió con mucho agrado las razones expuestas por dicho compañero.

**Gallarta.**—La Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya ha acordado emprender una activa campaña de propaganda societaria por la zona minera. En ella tomarán parte, entre otros compañeros, Vigil y Varela, que ya se encuentran en aquella región.

**San Sebastián.**—La Federación Local de Sociedades Obreras ha celebrado su segundo Congreso. En él se ha aprobado la gestión

directiva del Comité, se han introducido algunas reformas en los Estatutos y se acordó adquirir la propiedad de LA VOZ DEL TRABAJO. Para la dirección de éste fué elegido el compañero Guillermo Torrijos.

El número de obreros representados en dicho Congreso fué de 1.099.

**Santander.**—La Sociedad de Pintores, que pertenece a la Federación Local y a la Unión General de Trabajadores, pone en conocimiento de las del resto de España que hayan de tratar con ella se dirijan al Centro Obrero establecido en la calle de las Animas.

**Vigo.**—La última asamblea de la Agrupación Socialista acordó, entre otras cosas, aprobar la gestión del Comité, aumentar desde principio de año las dimensiones de SOLIDARIDAD y celebrar una reunión de protesta contra la obra, seguramente ya difundida, del Sr. Moret.

El Comité dió cuenta de 6 altas por 2 bajas, una de ellas por ausencia.

Al terminar la reunión se hizo una colecta para adquirir acciones de EL SOCIALISTA.

**Zaragoza.**—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se tomaron, entre otros acuerdos, abrir una suscripción con que atender a la campaña de propaganda por Andalucía y expulsar a José Andreu, que, además de otras faltas, ha cometido la grave de defender a los patronos de su oficio (cordelero) de las denuncias hechas contra ellos ante la Junta Local de Reformas Sociales.

—La Sociedad de Constructores de carros ha tomado el acuerdo de solicitar el ingreso en la Unión General de Trabajadores el 1.º de enero próximo.

—La Sociedad de Constructores de máquinas, que hace poco ingresó en dicha Unión, ha acordado pertenecer a la Federación nacional de su oficio.

—Las tres últimas conferencias que se han explicado en el Centro han estado a cargo de D. Félix Navarro, arquitecto; D. Hilarión Jimeno, profesor de Química aplicada a la industria, y D. Vicente Gálvez, profesor auxiliar de la Escuela de Artes é Industrias.

El primero disertó sobre el tema: «Nociones de estética». Gráficamente demostró la importancia para todas las construcciones de las figuras geométricas, estudiando y analizando la arquitectura antigua y moderna. Su trabajo convenció a los oyentes de la gran importancia que tiene el arte.

El segundo discursó sobre el desastre experimentado por España en la guerra con los Estados Unidos, patentizando la locura que cometieron los que nos llevaron a ella y asegurando grandes desgracias a nuestro país si no sacudimos la apatía que nos domina y no buscamos nuestra salvación en la cultura.

D. Vicente Gálvez dedicó su labor a hacer resaltar la personalidad política y moral de Zola, explicando los párrafos más salientes de su obra *Trabajo* y afirmando el triunfo de la novela social sobre todos los demás géneros, por inspirarse en la observación de la vida que hacen los seres humanos. Puso término a su conferencia ensalzando el ideal socialista y deseando cuanto antes su implantación.

Los tres conferenciantes fueron muy aplaudidos.

—La Sociedad de Obreros del ramo de Ebanistería ha acordado protestar de los ataques que se han dirigido a los compañeros Pablo Iglesias y Antonio García Quejido, presidente y secretario respectivamente del Comité de la Unión General.

**Almachar.**—«Al Tiempo», Sociedad socialista, ha abierto una suscripción para ayudar a los gastos que ocasiona la propaganda socialista y societaria por Andalucía.

**Játiba.**—La Sociedad «Progreso del Obrero» de instrucción y de socorro, ha celebrado el quinto aniversario de su fundación con un modesto banquete.

Hicieron uso de la palabra el médico, el director de la escuela y los compañeros Díaz y Ramos, exponiendo los progresos realizados por la Sociedad, los buenos resultados de la enseñanza y la forma que ésta debe revestir en los tiempos que alcanzamos, y la marcha que llevan las fuerzas productivas y las soluciones igualitarias que esa marcha impondrá.

El compañero Macarena hizo un ligero resumen, terminando el acto en medio de la mayor alegría.

**Sevilla.**—Es un hecho la constitución de los obreros petaqueros en Sociedad de resistencia.

En breve ingresarán en la Unión General de Trabajadores.

**Alcalá de Henares.**—Por iniciativa de la Sección de Oficios varios se están organizando los albañiles, zapateros y carpinteros.

**Linares.**—Según nos dice la Junta Directiva de la Sociedad de Picapedreros «La Solidaridad», ésta ha expulsado de su seno a Juan López Becerra porque observaba una conducta perjudicial a los asociados y a la Sociedad.

## EXTERIOR

**ALEMANIA.**—Queriendo el Gobierno dar un golpe de Estado en el asunto de las tari-

fas de aduanas, que tanto interesa a la clase trabajadora, la minoría socialista en el Reichstag se ha opuesto a ello haciendo una excelente campaña de obstrucción. Es verdad que la mayoría ha logrado acordar que no se discuta por partes el proyecto, pero nuestros correligionarios lejos de desanimarse con tal atropello parlamentario, han recobrado bríos y no cesan en su campaña de obstrucción.

Varias sesiones ha habido que suspenderlas por no dejar los socialistas que continuara el debate en la forma que quería el Gobierno.

Por la energía que ha desplegado Singer en dicha campaña, ha sido castigado a no tomar parte en cierto número de sesiones; pero nuestro amigo no ha hecho caso de tal decisión y ha reaparecido en el salón de sesiones.

La agitación que hay en el Reichstag se ha comunicado, como es natural, a los electores y a la población toda.

En Berlín solamente se han celebrado 27 mitins monstruos contra las maniobras de la mayoría para sacar adelante el proyecto de tarifas de aduanas.

Richter, el liberal Richter, que ha votado con el Gobierno, está siendo objeto de durísimas censuras.

—Todos los partidos burgueses piensan coligarse para luchar en las próximas elecciones legislativas contra la Democracia Socialista. A dicho fin han empezado a reunir fondos para atender a la campaña.

Nuestros correligionarios se rien de esa coalición. Seguros de los considerables progresos que allí han hecho las ideas socialistas, afirman que nada podrá impedir un considerable aumento de votos sobre los dos millones y pico que tuvieron en las pasadas elecciones.

—El emperador Guillermo, haciendo hincapié en la versión de que la muerte del célebre fabricante de cañones, Krup, ha sido debida a la acerba crítica que de las malas costumbres de aquél ha hecho *Vormarts*, órgano de los socialistas alemanes, ha dirigido contra éstos rudos ataques, ataques que no dejarán sin la debida contestación nuestros compañeros de Alemania.

**SUIZA.**—El diputado socialista por Ginebra, Juan Sigg ha sido procesado por los Tribunales militares a causa de haberse negado a prestar servicio durante la última huelga general habida en aquella ciudad.

Otros muchos ciudadanos han sido condenados por el mismo delito. Al declarar éstos ante los jueces, han fundado su negativa a prestar dicho servicio en que no querían causar daño alguno a los huelguistas.

—El Tribunal Correccional ha condenado a un año, ocho meses y tres meses respectivamente a los ciudadanos Bertoni, Steinger y Croisier por haber tomado parte muy activa en la última huelga general.

—El Partido Socialista de Ginebra, reunido en Asamblea, ha decidido no considerar como representante suyo en el Gobierno ginebrino al ciudadano Thiébaud.

Esta resolución ha sido tomada a consecuencia de la actitud indecisa mostrada por Thiébaud en la última huelga general.

**FRANCIA.**—Sobre la tumba del célebre socialista Léo Franckel, en el cementerio del Père-Lachaise, se ha elevado un monumento para honrar su memoria.

Este monumento ha sido costeado por socialistas franceses, alemanes, austrohúngaros y suizos.

A su inauguración han acudido representaciones de gran número de Partidos Socialistas.

—Los trabajadores marítimos de Marsella están en huelga hace varias semanas. Perseverando sus patronos en la negativa de conceder lo que aquéllos solicitan, la huelga se ha hecho extensiva a los obreros del puerto.

Dícese que harán lo mismo los matriculados de Cannes, Cette, Laseyne, Burdeos, Nantes, Havre, Dunquerque y otros puertos.

**ESTADOS UNIDOS.**—La Federación Americana del Trabajo ha celebrado su Congreso anual en Nueva Orleans.

Compónese esta organización de 1.337 Sociedades, 406 Uniones Centrales, 27 Organizaciones de Estado y 95 Organizaciones nacionales.

El número de individuos que a ella pertenecen se aproxima a 1.500.000.

## REMITIDO

Sr. Director del periódico EL SOCIALISTA: Muv señor nuestro: Rogamos a usted se sirva insertar en el periódico que con tanto acierto dirige las siguientes líneas:

En el periódico *Tierra y Libertad* del 15 del pasado aparece un suelto suscrito por un tal *Espinilla*, y como en él falsea completamente los hechos diciendo que la huelga de los zapateros está secuestrada por unos cuantos vividores socialistas, que son los que mangonean a su antojo a la Federación Obrera, debemos manifestar que nada tiene que ver en la referida huelga la fracción socialista, pues quien la dirige es la

Junta Directiva del Gremio y una Comisión nombrada por el Consejo de Administración, y que en la Comisión no entra ningún socialista, sino compañeros que sólo miran el bien del obrero, sin ocuparse de ninguna fracción política.

Agregaremos que el compañero Benito Feijóo en nada entiende en esta huelga sino para socorrerla con 2 pesetas semanales, y que ese tal *Espinilla* calumnia a compañeros honrados, tal vez por rencillas antiguas que en nada vienen al caso ahora.

Dice también *Espinilla* que la Federación Obrera está mangoneada por socialistas. Se demuestra que esto es mentira con el solo hecho de que la Federación se compone de 18 Gremios y sus presidentes pertenecen a distintas fracciones políticas: los hay republicanos, liberales, conservadores y socialistas, procurando todos el bien del obrero, sin ocuparse en nada de política dentro de la Federación. Además, presidentes que pertenecan a la fracción socialista sólo hay 2, y el Consejo de Administración se compone de 18. El compañero Benito Feijóo no es por hoy presidente de ningún Gremio, y mal se puede calificar de vividor a un compañero que tiene dadas numerosas pruebas de honradez en todos sus actos.

Sin más por hoy, Sr. Director, le anticipan las más expresivas gracias sus afectísimos y ss. ss. q. b. s. m., JOSÉ RUA RODRÍGUEZ, presidente; ROGELIO CAMPOS, secretario 1.º; JOSÉ GÓMEZ, contador.

Vigo, 4 de diciembre de 1932.

## REUNIONES

### Centro de Sociedades Obreras.

El próximo sábado, a las nueve de la noche, dará en este Centro una conferencia sobre el tema «Carácter social de las leyes penales» el abogado D. Rafael García Ormaechea.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Erandio.**—A. S.—Recibidas por conducto del C. P. 2 pesetas de vuestra suscripción hasta fin enero 1903.

**La Arboleda.**—A. S.—Idem íd. íd. 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902.

**Santander.**—P. D.—Recibidas por conducto de LA VOZ (núm. 220) 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1902.

**Tortosa.**—M. B.—Recibidas 20 pesetas: 8 de paquetes hasta el núm. 872, 1 de la suscripción de J. P. hasta fin diciembre 1902, 1 para propaganda Andaluza, y 10 de 6 «Socialismo y Libertad», 9 «Las Organizaciones», 6 «Justicia», 6 «Filosofía», 6 «Socialismo utópico», 6 «Estudio», 20 «Ley de los salarios», 6 «Evolución» y 9 «Ley de Reuniones». A su favor 0,64 de cuenta anterior.

**San Martín de Provensals.**—M. V.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 78) 37 pesetas: 13 de paquetes hasta el 868, 10 de otras tantas suscripciones hasta fin julio 1902, 11 de otras tantas hasta fin agosto 1902, 2 de otras tantas hasta fin septiembre 1902 y 1 de J. A. hasta fin octubre 1902.

**San Andrés de Palomar.**—A. P.—Recibidas por conducto de M. V. 4 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1903.

**San Andrés de Palomar.**—D. I.—Idem íd. íd. 3 pesetas de su suscripción hasta fin nov. 1903, San Andrés de Palomar.—R. V.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 80), 3 pesetas hasta fin diciembre 1901.

**Tolosa.**—O. V.—Recibidas por conducto de VOZ DEL TRABAJO (núm. 79) 0,05 pesetas de paquetes.

**Santander.**—P. D.—Recibida por conducto VOZ DEL PUEBLO (núm. 220) 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre 1902.

**Cabárceno.**—J. H.—Idem íd. íd. (núm. 223) 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 1903.

**León.**—A. S.—Recibidas 30 pesetas: 18 de paquetes hasta el 868 y 11,70 de 24 «Ley de Accidentes», 18 «Calendario», y 6 «Programa». A su favor 0,30.

**Manacor.**—A. S.—Recibidas 12,50 pesetas: 5 de paquetes hasta el 865 y 7,50 para el C. N.

**Málaga.**—A. S.—Recibidas 56 pesetas: 40 de paquetes hasta el 856 y tres y medio paquetes del 857 y 16 para LA NUKVA ERA.

**Barcelona.**—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 3 pesetas para paquetes de la A. S. de Málaga.

**Colmenar.**—A. P.—Recibida por conducto de R. S., de Málaga, 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

**Barnuelo.**—C. A.—Recibidas 22 pesetas de paquetes hasta fin octubre 1902.

**Bilbao.**—J. K.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 1903.

**Játiba.**—C. R.—Recibidas 16 pesetas de paquetes hasta el 869.

**Logroño.**—H. Z.—Recibidas 2,10 pesetas de paquetes hasta el 849.

**Logroño.**—P. F.—Recibida 1 peseta por conducto de H. Z. de su suscripción hasta fin enero de 1903.

**Isla de Arosa.**—A. M.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 879.

**Berga.**—S. de A.—Recibidas por conducto de J. P. 6 pesetas de paquetes hasta el 879.

**Berga.**—J. P.—Recibidas 5,45 pesetas: 5 de otras tantas suscripciones y 0,45 para propaganda Andaluza.

**Bilbao.**—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de J. P., de Berga.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 198,15  
Idem por folletos..... 6,00

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.  
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)